

**May 17, 1949**  
**Ciphered Telegram No.54755 from Kovalev to  
Filippov [Stalin]**

**Citation:**

"Ciphered Telegram No.54755 from Kovalev to Filippov [Stalin]", May 17, 1949, Wilson Center Digital Archive, APRF, F. 45, Op. 1, D. 331, Ll. 50-55, and RGASPI, f. 558, op. 11, d. 331, ll. 0050-0055. Reprinted in Andrei Ledovskii, Raisa Mirovitskaia and Vladimir Miasnikov, *Sovetsko-Kitaiskie Otnosheniia*, Vol. 5, Book 2, 1946-February 1950 (Moscow: Pamiatniki Istoricheskoi Mysli, 2005), pp. 128-132. Translated by Sergey Radchenko. <https://wilson-center.drivingcreative.com/document/113359>

**Summary:**

Kovalev relays to Stalin a conversation with Mao concerning the military situation in China, the choice for leader of the central government, and Wang Ming's appraisal of his incorrect activity.

**Original Language:**

Russian

**Contents:**

Original Scan  
Translation - English

69

тов. Сталину

12  
50

# ГЛАВНОЕ РАЗВЕД. УПРАВЛЕНИЕ ГЕНШТАБА ВООРУЖЕННЫХ СИЛ СССР

Снятие копий воспрещается

Экз. № 2

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

ШИФРОВКА № 54579

Из ОСОВ.Р-НА КИТАЙ получена 15 час. 30 мин. 17 5 1949 г.

Поступила на расшифрование 21 час. 45 мин. 17 5 1949 г.

МОЛНИЯ 9.

Для заметок  
и резолюций

Ф И Л И П П О В У

12 мая состоялась встреча с тов. МАО ЦЗЕ-ДУНОМ и в тот же день, позже с членами Политбюро, в присутствии МАО ЦЗЕ-ДУНА. На встрече присутствовали: товарищи ЧЖУ ДЭ, ЧЖОУ ЭНЬ-ЛАЙ, ЛЮ ШАО-ЦИ, ЧЭН ЮНЬ и член ЦК - ВАН ЦЗЯ-СЯН.

Тов. МАО ЦЗЕ-ДУН коротко изложил ход военных операций. Он сказал, что только армейская группировка генерала ЧЭН И захватила в плен свыше 100 тысяч гоминдановских войск, потеряв при этом только 6 тысяч солдат НОА, при этом он добавил: "главные силы наших войск продвигаются безостановочно на юг для уничтожения живой силы противника, а затем часть из них повернет в сторону ШАНХАЯ для ликвидации гоминдановской группировки, которая нами уже окружена. Войска НОА выйдут к устью реки ЯНЦЗЫ с целью отрезать доступ к ШАНХАЮ со стороны моря. После окружения, войска займут выжидательную позицию".

ШАНХАЙ брать они сейчас не собираются примерно в течение месяца, до тех пор, пока противник будет оказывать хотя бы малейшее сопротивление; хотя могли бы слабый гарнизон, защищающий ШАНХАЙ, разбить уже сейчас, без особых усилий.

(см. сл. лист)

00 10  
Расшифровал ч. м.

18. 5 1949 г.  
Карпухин

Проверил: Дежурный 8 отдела

Отпечатано в четырех экз. и разослано:

- |                  |    |         |    |     |
|------------------|----|---------|----|-----|
| 1. тов. Сталину  | 4. | 8 отдел | 7. | 10. |
| 2. тов. Сталину  | 5. |         | 8. | 11. |
| 3. тов. Молотову | 6. |         | 9. | 12. |

794

ПОДЛЕЖИТ ВОЗВРАТУ  
в IV часть ОС ЦК ВКП (б)  
Вх. № 1550 / от 18/V 1949 г.

ИТ МВС СССР 952с-48

ПОДЛЕЖИТ ВОЗВРАТУ ЧЕРЕЗ 6 СУТОК В 8 ОТДЕЛ ГЛАВН. РАЗВЕД. УПРАВЛЕНИЯ ГЕНШТАБА ВС СССР

"Не берем ШАНХАЙ, - сказал он, - сознательно для того, чтобы возбудить у жителей ШАНХАЯ ненависть к гоминдановским войскам и к гоминдановскому правительству, и в то же время самим лучше подготовиться к управлению городом".

"Относительная легкость наших побед, - отметил он, - свидетельствует, что наши предположения, высказанные в январе месяце о том, что основные крупные бои против гоминдановских войск уже закончились и, что в перспективе предстоят лишь частные, небольших масштабов операции, оправдались".

Военная ситуация сложилась так, что армии тов. ЛИНЬ БЯО форсируют реку ЯНЦЗЫ на 15-20 дней раньше, чем намечалось. Раньше считалось необходимым произвести форсирование реки ЯНЦЗЫ войсками ЛИНЬ БЯО лишь после их полного сосредоточения в пунктах переправ.

Теперь, когда противник отходит и в пунктах переправ его силы незначительны, форсирование реки будет производиться частями, по мере подхода войск ЛИНЬ БЯО к местам переправ. Раньше не предполагалось в этом году занимать южные провинции, теперь при сложившейся обстановке, в ближайшие три месяца они будут заняты.

Единственной провинцией, которая вызывает затруднения в смысле ее занятия является СИНЬЦЗЯН, но это не потому, что там ожидается какое-либо сопротивление со стороны войск противника, а лишь потому, что эта провинция далеко отстоит от расположения войск НОА и преодоление больших пространств по пескам представляет большие трудности.

Он сказал, что "мы близки к завершению победы в открытой вооруженной борьбе с очень сильным и коварным врагом, гоминдановским реакционно-чанкайшистским режимом, который активно поддерживали и сейчас еще поддерживают американские империалисты. Этими своими победами мы обязаны международному революционному движению и, прежде всего, СОВЕТСКОМУ СОЮЗУ. Не было бы коммунистической партии большевиков, созданной великими вождями - ЛЕНИНЫМ и СТАЛИНЫМ - не было бы СОВЕТСКОГО СОЮЗА, не было бы победы над реакцией в 1917-1921 годах, не было бы разгрома самой страшной реакции в лице немецких фашистов и японских империалистов в период Великой Отечественной войны 1940-1945 годов, как не было бы китайской коммунистической партии и победы китайской революции.

(см. сл. лист)

Всем этим мы и все братские коммунистические партии обязаны нашему старшему брату Всесоюзной Коммунистической партии большевиков, обязаны ее создателям: великим вождям - ЛЕНИНУ и СТАЛИНУ, высокий авторитет коммунистической партии большевиков - есть признак силы революции, без этого авторитета было бы невозможно руководить, сплачивать революционное движение всех стран против империалистов всех стран. Без этого авторитета силы революции проиграли бы, а империалисты выиграли бы в укреплении сил реакции.

Если изобразить империализм в виде льва, то в данной обстановке туловище и голова льва сковываются сильными тисками революционных сил, СОВЕТСКИМ СОЮЗОМ. Голову этому льву помогают сковывать новые демократические страны Восточной Европы и европейские коммунистические партии.

Мы же, китайские коммунисты, прищипали льву хвост и попытаемся его отсечь. Мы полагаем, что отсечение хвоста, в свою очередь, ослабит силы империалистов, сосредоточенные в голове льва".

Далее тов. МАО ЦЗЕ-ДУН перешел к экономическим вопросам. Он сказал, что недавно беседовал с демократами, которые заявили: "Вы, коммунисты, имеете политический и военный центр - в этом Ваша сила, но Вы не имеете центра экономического - это Ваша слабость".

"Мы эту, нашу слабость понимаем, - сказал тов. МАО ЦЗЕ-ДУН, - мы ее сами чувствуем. Не только мы, руководители, не имеем опыта в руководстве экономикой, но и вся наша партия.

Мы подобно девушке, которая, выходя замуж, знает, что ей придется рожать детей и, не зная, как это произойдет, она все-таки знает, что это неизбежно будет и поэтому замуж выходит.

Так и мы, мы знаем общее направление, как должна развиваться экономика нашей страны и мы на это идем, но как это произойдет - сказать этого не можем, потому что не знаем. Нам надо скорее создать экономический центр".

В этот руководящий экономический центр должны войти от ЦК КПК - секретарь ЦК ЛЮ ШАО-ЦИ, от будущего демократического правительства - член правления КПК - тов. ЧЭН ЮНЬ и Вы, как представитель СОВЕТСКОГО СОЮЗА.

(см.сл.лист)

"Через Вас, - говорит он - я буду вмешиваться в руководство экономикой и нажимать".

Работу по выработке структуры экономического центра предложено закончить в течение месяца с тем, чтобы не позже 20 июня, делегация могла выехать в МОСКВУ.

Товарищ МАО ЦЗЕ-ДУН далее дал характеристику товарищам ЛЮ ШАО-ЦИ, ЧЭН ВН, БОЙ ПО, который будет заместителем тов. ЧЭН-ВНА.

Он сказал, что "секретарь ЦК КПК, тов. ЛЮ ШАО-ЦИ вышел из низов, из рабочих; он занимался в течение 15 лет рабочим движением, теоретически образованный человек. На протяжении всей своей деятельности в партии не допускал серьезных ошибок. Очень вдумчивый, осторожный, любит вникать в детали, в мелочи. Пользуется большим авторитетом. Одним из первых посетил СОВЕТСКИЙ СОЮЗ.

Тов. ЧЭН ВН в прошлом был приказчиком у крупного книгопродавца, потому имел возможность учиться, получил образование. Культурный, вдумчивый, способный, в том числе и в экономических вопросах, очень осторожный в своих действиях, пользуется авторитетом.

Тов. БОЙ ПО - секретарь бюро ЦК Северного КИТАЯ, честный и способный человек, но с малым опытом.

Далее тов. МАО ЦЗЕ-ДУН перешел к характеристикам товарищей ВАН МИНА, ЛИ ЛИ-САНА и других товарищей.

Обращаясь ко мне он сказал:

"Вам придется неизбежно сталкиваться и с профсоюзными деятелями, в том числе и с ЛИ ЛИ-САНОМ. В отношении ЛИ ЛИ-САНА мы из МОСКВЫ получили разъяснение, что если он честно держит себя на работе и не допускает политических ошибок, то его можно оставить на руководящей работе. Мы знаем, что ЛИ ЛИ-САН в прошлом допустил крупные политические ошибки. Первую ошибку он совершил в 1930 г., когда пришел без выбора к руководству ЦК, занял троцкистскую позицию в вопросах китайской революции. После этой его крупной ошибки он был снят с поста и отправлен в СОВЕТСКИЙ СОЮЗ. В СОВЕТСКОМ СОЮЗЕ он пробыл до 1946 года, т.е. 16 лет. Там он за троцкизм арестовывался, но был освобожден с заключением, что за ним контрреволюционных дел не значится. Мы, после прибытия ЛИ ЛИ-САНА в КИТАЙ, его внимательно изучали. ЛИ ЛИ-САН ведет

(см. сл. лист)

Экз. № \_\_\_\_\_

Лист № \_\_\_\_\_

54

продолжение ШИФРОВКИ № 54579 - &gt;

СОВ. СЕКРЕТНО

себя честно. В работе принимает активное участие. Отношение к СОВЕТСКОМУ СОЮЗУ и к советским товарищам у него хорошее. Мы полагаем, что он честный коммунист и может остаться в роли заместителя руководителя профсоюзами. Председателем профсоюза нами избран тов. ЧЕН ИИ и политическим руководителем профсоюзами является секретарь ЦК тов. ЛЮ ШАО-ЦИ. Если мы обнаружим малейшие ошибки со стороны ЛИ ЛИ-САНА, то товарищи ЛЮ ШАО-ЦИ и ЧЕН ИИ немедленно вмешаются и поправят его".

Тов. МАО ЦЗЕ-ДУН просил меня, по мере возникновения вопросов у ЛИ ЛИ-САНА или у меня к ЛИ ЛИ-САНУ, - встречаться с ним. Считаю необходимым доложить Вам, что ЛИ ЛИ-САН земляк МАО ЦЗЕ-ДУНА, они друг друга знают с детства и поэтому по традициям землячества и дружбы, которые в КИТАЕ особенно сильны, тов. МАО ЦЗЕ-ДУН последовательно и настойчиво поддерживает ЛИ ЛИ-САНА. Особо остановился тов. МАО ЦЗЕ-ДУН на роли и поведении ВАН МИНА. Он сказал, что: "В китайской революции было три уклона: первый совершенный ЧЕН ДУ-СЮ, второй - это СТРАХОВ (ЛИ ЛИ-САН), третий - ВАН МИН. В первый период, в период правого уклона, в результате деятельности ЧЕН ДУ-СЮ, партия с 50.000 сократилась до 10.000; революционные силы потерпели большой ущерб. Разгром чендусуйской группы поднял авторитет партии и она выросла до 400.000 человек, а армия с 10.000 человек до 300.000 человек. Левацкая, деятельность ВАН МИН привела к тому, что ряды партии с 400.000 человек сократились до 40.000 человек, а армия с 300.000 человек - до 30.000 человек, а из 10 советских районов уцелел только один. Была полностью провалена вся подпольная коммунистическая организация в гоминдановских районах, так как ВАН МИН свои действия прикрывал именем Коминтерна, заявляя: "Что, кто против меня, тот против Коминтерна", то многие коммунисты, в том числе БО КУ, ЛО ФУ, ЧЖОУ ЭНЬ-ЛЕИ, ВАН ЦЗЯ-СИН его поддерживали. Наиболее активными его сторонниками были БО КУ и ЛО ФУ.

ЧЖОУ ЭНЬ-ЛЕИ, ВАН ЦЗЯ-СИН и ЛО ФУ честно допустили и честно признали свои ошибки и теперь их на практике исправляют. Поведение же ВАН МИНА на протяжении последних 3-4 лет свидетельствует

(см. сл. лист)

Экз. № 2

Лист № \_\_\_\_\_

продолжение ШИФРОВКИ № 54579 - 6 СОВ. СЕКРЕТНО

о том, что он мало чему научился, мало чего понял в тех событиях, которые происходят. Как доктринер, он, повидимому, продолжает верить в свою правоту, и полупризнание им своих ошибок есть вынужденный маневр. Поэтому на втором пленуме ЦК, который происходил в марте 1949 года, члены пленума неоднократно требовали от ВАН МИНА - рассказать о своих ошибках более последовательно и откровенно.

В своих неоднократных выступлениях ВАН МИН не раскрыл своих ошибок. Уже после пленума ВАН МИНУ предложено изложить оценку своей неправильной деятельности письменно. Он дал обещание это сделать и повидимому после выздоровления напишет".

Товарищ МАО ЦЗЕ-ДУН обратился ко мне с просьбой, после того как ВАН МИН пришлет свое письменное заявление, ознакомиться с ним и затем побеседовать с ВАН МИНОМ.

1. В случае обращения ко мне ЛИ ЛИ-САНА или ВАН МИНА, могу ли я с ними встретиться.

2. В течение 5 дней с 12 до 17 мая товарищи ЧЭН ИНЬ, ВАН ЦЗЯ-СЯН и я совещались по поводу будущего административного экономического центра. Никто из китайских товарищей конкретных предложений не высказал, обратившись с просьбой на основе обмена мнениями дать структуру будущего административного центра.

Примерную структуру разработал. Сегодня 17 мая она в течение 6 часов обсуждалась на Политбюро в присутствии товарищей МАО ЦЗЕ-ДУНА, ЧЖУ ДЭ, ЛЮ ШАО-ЦИ, ЧЖОУ ЗНЬ-ЛАЙ, ДУН ВЮ, ЧЭН ИНЬ, ВАН ЦЗЕ-СЯНА и ВОИ ПО.

Существенных замечаний внесено не было. Принято решение работать над ней еще несколько дней. Товарищем МАО ЦЗЕ-ДУНОМ высказано пожелание по поводу создания экономического центра посоветоваться с МОСКВОЙ.

Структуру экономического центра передаю вслед.

Прошу Ваших указаний для совета китайским товарищам.

И 472 КОВАЛЕВ, 17.5

Проверил: нач. смены -  
Отп. Лешевич 2759

*Можу от. 01. 00*

[...]

Filippov [Stalin]

On 12 May a meeting with Mao Zedong took place and later that day with members of the Politburo in Mao Zedong's presence. Present at the meeting were comrades Zhu De, Liu Shaoqi, Zhou Enlai, Chen Yun, and member of the CC Wang Jiaxiang.

Com[rade] Mao Zedong briefly recounted the course of the military operations. He said that General Chen Yi's army group alone took more than 100 thousand Guomindang forces as prisoners, having lost merely 6 thousand soldiers of the PLA, adding that: "the main body of our forces is moving unstoppably to south [China] for annihilation of the active forces of the adversary, and then a part of them will turn in the direction of Shanghai for liquidating a Guomindang grouping, which has already been encircled by us. Forces of the PLA will come out to the mouth of the Yangzi River with the aim of cutting access to Shanghai from the sea side. After encirclement, the forces will adopt a waiting position." They do not intend to take Shanghai now for a month while the adversary is posing even slight resistance, though [they] already now could destroy the weak garrison protecting Shanghai without much effort.

[We] are not taking Shanghai, he said, consciously, so as to stir among the inhabitants of Shanghai the hatred toward the Guomindang forces and the Guomindang government, and at the same time prepare ourselves better for running the city.

Relative ease of our victories, he remarked, suggests that our estimates, expressed in the month of February to the effect that the main big battles against the Guomindang forces are already over, and that in the prospect one has only particular, small scale operations, have been justified.

The military situation materialized in such a way that the army of Cde. Lin Biao is crossing the Yangzi River 15-20 days earlier than planned. Before it was considered necessary to carry out the crossing of the Yangzi River by Lin Biao's forces only after their full concentration at the points of crossing. Now, when the adversary is retreating, and at the crossing points his forces are not substantial, the crossing of the river will be carried out by parts as Lin Biao's forces arrive to the crossing points. Before it was not planned to take the Southern provinces this year, now with the current situation they will be taken in the nearest three months.

The only province which is causing difficulties in terms of taking it is Xinjiang, but this is not because any resistance is expected there on the part of the forces of the adversary, but only because this province is far from the deployment of the PLA forces, and covering large distances across the sands poses big difficulties.

He said that we are close to completing the victory in the open military struggle with a very strong and cunning Guomindang reactionary Jiang Jieshi regime, which was actively supported and is still supported by the American imperialists. We owe these victories of ours to the international revolutionary movement, and first and foremost to the Soviet Union. If there were no Communist Party of the Bolsheviks, created by the great leaders Lenin and Stalin, if there were no Soviet Union, if there were no victory over the reaction in 1917-1921, if there were no defeat of the most terrible reaction represented by the German fascists and the Japanese militarists during the Great Patriotic War of 1941-1945, there would be no Chinese Communist Party and victory of the Chinese Revolution.

We, and all fraternal communist parties owe to our elder brother—the All-Union Communist Party of the Bolsheviks, owe to its creators: great leaders—Lenin and



Stalin; the high authority of the Communist Party of the Bolsheviks—is a sign of the power of the revolution, without this authority it would be impossible to lead, unite the revolutionary movement of all countries against the imperialists of all countries. Without this authority the forces of the revolution would lose, and the imperialists would win in the strengthening of the forces of reaction.

If one were to depict imperialism as a lion, then in the current situation the body and the head of the lion are bound by the strong vises of the revolutionary forces, by the Soviet Union. The new democratic countries of Eastern Europe and the European Communist Parties help bind the head of this lion.

We, the Chinese communists, pinched “the lion's tail and are trying to cut it off. We suppose that the cutting of the tail will in turn weaken the power of the imperialists, concentrated in the head of the lion.”

Further, Cde. Mao Zedong turned to economic questions. He said that recently [he] spoke with the democrats who declared that “you, communists, have a political and military center— this is your strength, but you do not have an economic center— this is your weakness.”

“We understand this weakness of ours, said Cde. Mao Zedong—we feel it. Not only we, the leaders, do not have the experience of running the economy, but our whole party.

We are like a girl who, when marrying, knowing that she will have to bear children, but not knowing how it will be, she still knows that it will be inevitable and so [she] marries.

We are like that, we know the general direction, how the economy of our country should develop, and we are going for it, but how it takes place, we cannot say this, because we do not know. We must create an economic center as soon as possible.

This leading economic center should have, from the CCP CC—secretary of the CC Liu Shaoqi, from the future democratic government—member of the managing board of the CCP, Cde. Chen Yun and you, as a representative of the Soviet government.”

“Through you, he says, I will interfere in the management of the economy and push [it].”

It is suggested to complete the work to develop the structure of the economic center in the course of a month, in order that no later than 2 June the delegation could depart for Moscow.

Comrade Mao Zedong further gave a characteristic to the comrades: Liu Shaoqi, Chen Yun, Bai Po, who will be the deputy of Cde. Chen Yun.

He said that “the secretary of the CCP CC Comrade Liu Shaoqi came out from the bottom, from the workers; in the course of 15 years he worked with the working class, [he is] theoretically prepared person. In the course of his entire work in the party [he] did not commit serious mistakes. Very thoughtful, careful, likes to look into details, into small things. Has a great authority. Was one of the first to visit the Soviet Union.

Com[rade] Chen Yun was formerly a manager for a big bookseller. Therefore he has an opportunity to study, received an education, cultured, thoughtful, capable,

including economic questions, very careful in his actions, has authority.

Com[rade] Bai Po—secretary of the CC bureau of Northern China, honest, capable person but with little experience. [“]

Further Cde. Mao Zedong turned to characterization of comrades Wang Ming, Li Lisan and other comrades.

Turning to me he said:

“You will necessarily encounter professional union figures, including Li Lisan. With regard to Li Lisan, we received an explanation from Moscow, that if he maintains honesty at work and does not commit political mistakes, he could be left at leadership work. We know that Li Lisan in the past committed big political mistakes. He committed the first mistake in 1930, when [he] came to the leadership of the CC without elections, [and] took a Trotskyist position on the questions of the Chinese Revolution. After this big mistake of his, he was removed from [his] post and sent to the Soviet Union. He stayed in the Soviet Union until 1946, i.e. 16 years. There he was arrested for Trotskyism, but was freed from confinement with a resolution that he does not have counterrevolutionary activities [on his hands]. After the arrival of Li Lisan to China, we studied him carefully. Li Lisan behaves himself honestly. [He] takes active part in work. His attitude toward the Soviet Union and toward the Soviet comrades is a good one. We suppose that he is an honest communist and may remain in the role of a deputy head of the professional unions. Com[rade] Chen Yun was elected by us to be the chairman of the professional unions, and the political leader of the professional unions is the secretary of the CC Cde. Liu Shaoqi. If we uncover the slightest mistakes on the part of Li Lisan, then comrades Liu Shaoqi and Chen Yun will immediately interfere and correct him.”

Com[rade] Mao Zedong requested that, as questions arise on the part of Li Lisan, or on my part to Li Lisan, to meet with him. [I] consider it necessary to report to you that Li Lisan is from the same place as Mao Zedong [zemliak Mao Tszeduna], they know each other from childhood, and therefore according to the traditions of common-place-origin [zemliachestva] and friendship, which are particularly strong in China, Cde. Mao Zedong consistently and insistently supports Li Lisan. Com[rade] Mao Zedong particularly touched on the role and behavior of Wang Ming. He said that “there were three deviations in the Chinese Revolution: the first, committed by Chen Duxiu, the second—is Strakhov (Li Lisan), the third—Wang Ming. During the first period, the period of the rightist deviation, as a result of Chen Duxiu's actions, the party decreased from 50,000 to 10,000, the revolutionary forces suffered a great loss. The defeat of the Chen Duxiu group raised the authority of the party and it grew to 400,000 people, and the army—from 10,000 people to 300,000 people. The leftist activity of Wang Ming resulted in the ranks of the party shrinking from 400,000 people to 40,000 people, and the army—from 300,000 to 30,000, and from the 10 Soviet regions only one remained. The underground communist organization was completely ruined in the Guomindang regions, [and] since Wang Ming covered his actions by the Comintern's name, claiming that “whoever is against me, [he] is against the Comintern,” therefore many communists, including Bo Gu, Luo Fu, Zhou Enlai, Wang Jiaxiang, supported him. His most active supporters were Bo Gu and Luo Fu.

Zhou Enlai, Wang Jiaxiang and Luo Fu honestly committed and honestly recognized their mistakes and now correct them in practice. Behavior of Wang Ming, however, in the course of the last 3-4 years, testifies to the fact that he has not learned much, has not understood much in the events, which are taking place. As a doctrine-man he probably continued to believe in his rightness, and his semi-recognition of his mistakes is a forced maneuver. Therefore at the second plenum of the CC, which took place in March 1949, members of the plenum demanded more than once from Wang

Ming that he talk about his mistakes in a more consistent and frank fashion.

In his many statements, Wang Ming did not reveal his mistakes. Already after the plenum Wang Ming was offered [the opportunity] to express an appraisal of his incorrect activity in writing. He gave a promise to do this, and probably, after recovery, will write it.

Comrade Mao Zedong turned to me with a request, after Wang Ming sends his written statement, to study it and then to talk with Wang Ming.

1. In case Li Lisan or Wang Ming turned to me, may I meet with them.

2. In the course of 5 days from 12 until 17 May comrades Chen Yun, Wang Jiaxiang and I consulted with regard to the future administrative economic center. Not one of the Chinese comrades expressed concrete propositions, having turned [to me] with a request to give the structure of the future administrative center on the basis of the exchange of opinion.

[I] developed an approximate structure. Today, on 17 May it was discussed for 6 hours at the Politburo in the presence of comrades Mao Zedong, Zhu De, Liu Shaoqi, Zhou Enlai, Dong Biwu, Chen Yun, Wang Jiaxiang, and Bai Po.

No substantial amendments were introduced.

Decision was made to work on it for several more days. Comrades Mao Zedong expressed a wish to consult with Moscow with regard to the creation of the economic center.

The structure of the economic center is transmitted next. Request your instructions for advising the Chinese comrades.

No. 472 Kovalev, 17.5

[...]